

29 DE ENERO, 2016



## PRIMERAS PLANAS



Pedirá Procuraduría desaforar a diputada



Urge Osorio a PRI-PVEM aprobar el Mando Único



Más divisas de la reserva para frenar el desplome del peso



PGR: desafuero para diputada ligada al *Chapo*



Ahora, al rescate de estados petroleros



Empleos emergentes en estados petroleros



Mando Único enfrenta a PRI y PAN



Lanza México su gran red digital



Pemex emite deuda por US5,000 millones



El Reglamento no se cambia, dice Mancera



Achaca PRD a su aliado el PAN haber postulado a *chapidiputada*



Peña propone superar actitud de derrotismo



¡Frío y sin agua!



Mando Único, para evitar otro Iguala



El PP de Valencia se financió con comisiones del 3%

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Realiza **UPN** Encuentro de Desarrollo Educativo (NTR Noticias.com)

Concurso de Excelencia Educativa 2016 en Zapotlán

(...) Alumnos destacados de diferentes planteles educativos se dieron cita en la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, para poner a prueba sus conocimientos mediante un examen de 70 reactivos que evaluó su desempeño en las áreas de habilidad matemática, lingüística, comprensión lectora y habilidad social. (Informativo del sur de Jalisco.com)

El IPN abrió festejos por sus 80 años con concierto de su orquesta sinfónica (La Jornada, p. 41)

Graue, por la legalización de la *cannabis*. (La Jornada, p. 6)

AAPAUNAM acepta aumento de 3.15 por ciento al salario (La Jornada, p. 10)

Hace la UAM propuesta salarial al sindicato (La Jornada, p. 12)

## SEP

La Reforma llega a las escuelas privadas: Nuño (El Universal, p. 20)

El precio del petróleo obliga a replantear programa de becas: Nuño (La Crónica, p. 10)

SEP: 50% de alumnos más pobres tendrán beca (El Universal, p. 16)

Aprender a aprender, el nuevo plan: Nuño (Ovaciones, p. PP y 5)

## SECTOR EDUCATIVO

La evaluación a docentes cambiará en contenido y en la forma de aplicación (La Jornada, p. 17)

Largo puente en escuelas de Educación Básica (El Sol de México, p. 8-República)

MORENA inicia en febrero su proyecto educativo con 5 carreras y 600 alumnos (La Jornada, p. 18)

Denuncian padres discriminación escolar (El Sol de México, p. 2-República)

Percibirá presidenta del INEE \$203,487 al mes (La Jornada, p. 17)

Darán a escolares seguro médico y contra accidentes (Ovaciones, p. 8)

**Más de 3 mil escuelas de Veracruz forman parte de México Conectado (La Crónica, p. 9)**

**Ausentismo escolar hasta de 80% en Coahuila; descuentos a maestros (La Jornada, p. 33)**

**Fortalecen la educación en Chihuahua (El Sol de México, p. 3-República)**

**Llama Domínguez a trabajar a favor de la educación en Querétaro (El Sol de México, p. 7-República)**

**Ofrecerá CONALEP carrera en Industria Automotriz en Irapuato y Celaya (El Sol de México, p. 7)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NOTICIAS	<a href="http://WWW.NTRZACATECAS.COM">WWW.NTRZACATECAS.COM</a>

Realiza **UPN** Encuentro de Desarrollo Educativo

Zacatecas.- Este jueves, se llevó a cabo en las instalaciones de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** el primer Encuentro Interregional del Doctorado en Desarrollo Educativo, con énfasis en la formación de profesores.

El encuentro se desarrollará el 28 y 29 de enero y participarán los estados de Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí y Zacatecas, con la asistencia de 150 profesores.

Asimismo, se firmó el convenio de colaboración académica para la capacitación del personal docente de educación básica y media superior, el cual se celebró entre el rector de la **UPN**, Tenoch Cedillo Ávalos, y el secretario de Educación de Zacatecas (Seduzac), Marco Vinicio Flores Chávez.

El acuerdo tiene la finalidad de crear cuatro cursos, que son dirigidos a los directores, inspectores y profesores que concursaron y resultaron no idóneos, así como para tutores que acompañan en trabajo docente a los idóneos.

Para esto, se recibió el apoyo de 800 mil pesos para atender en la **UPN** la profesionalización docente en línea; para lograr la cantidad se unieron esfuerzos entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y Seduzac.

Los diplomados duran cinco meses y los participantes podrán sumar créditos para canjearlos por niveles profesionales más altos.

<http://ntrzacatecas.com/2016/01/28/realiza-upn-encuentro-de-desarrollo-educativo/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NOTICIAS	<a href="http://WWW.PERIODICOELSUR.COM">WWW.PERIODICOELSUR.COM</a>

## Concurso de Excelencia Educativa 2016 en Zapotlán

CIUDAD GUZMAN, JALISCO, (BI).- Año con año en el municipio de Zapotlán se realiza el proceso de evaluación de “Excelencia Educativa”, concurso coordinado por el Gobierno Municipal y la Jefatura de Educación, quienes evalúan mediante un examen práctico, el desempeño académico de los jóvenes, ya que los tres mejores puntajes tienen la oportunidad de viajar a la ciudad de Longmont Colorado, USA, como representantes de la delegación Mexicana del hermanamiento establecido entre ambas ciudades.

Alumnos destacados de diferentes planteles educativos se dieron cita en la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, para poner a prueba sus conocimientos mediante un examen de 70 reactivos que evaluó su desempeño en las áreas de habilidad matemática, lingüística, comprensión lectora y habilidad social.

El regidor de educación Juan Manuel Figueroa Barajas, en representación del presidente municipal Alberto Esquer Gutiérrez, dirigió un mensaje en el cual alentó a los jóvenes participantes por su reconocido desempeño académico.

“Para Zapotlán es un orgullo contar con este tipo de iniciativas que estimulan a nuestros jóvenes que cuentan con una excelente trayectoria escolar, qué mejor que sean quienes representen a nuestra ciudad en el extranjero. Con el mismo entusiasmo, que hoy determinamos a los tres mejores alumnos para que realicen este viaje, nosotros recibimos a los jóvenes que vienen de Longmont, Colorado, lo que permite promover un intercambio cultural y educativo en el municipio”.

Los alumnos participantes en la evaluación fueron: Edith Montserrat Sedano Chávez, de la Escuela Secundaria Francisco R. Almada Almada; Cristian Eduardo Sedano Chávez, del Instituto Fray Juan de Padilla; Tláloc Renato Aguilar Pérez y Olaf Medina Peña, de la Escuela Secundaria Técnica 100; Óscar Dalí Nattaniel Romero Raygoza y Eréndida Gabriela Marcial Rafael, de la Benito Juárez; José Farsad Cárdenas Jiménez y Pedro Orlando Rolón Pérez, de la Alfredo Velasco Cisneros; Valeria Estrada Villa y Óscar Iván Magaña Sahagún, de la José Vasconcelos Calderón; Alexandra Isabel Morfín Martínez, de la Telesecundaria Juan José Arreola; Cecilia Beatriz Salazar Torres, del Instituto Everest Zapotlán; y Anabell Alcaraz González, del Colegio Cervantes.

Personal de la Delegación Regional de Servicios Educativos (DERSE) región sur, fueron encargados de calificar los exámenes anunciando que los ganadores del mérito son Cecilia Beatriz Salazar Torres, con el primer lugar obtenido; Olaf Medina Peña y Tláloc Renato Aguilar Pérez, con el segundo y tercer lugar, respectivamente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

## El IPN abrió festejos por sus 80 años con concierto de su orquesta sinfónica

### DE LA REDACCIÓN

Con un concierto de su Orquesta Sinfónica, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) comenzó ayer los festejos por su 80 aniversario. El programa de celebraciones incluye actividades académicas, deportivas, científicas, artísticas y culturales, que se realizarán a lo largo del año en las diferentes escuelas, centros y unidades.

De acuerdo con el informe del Comité Coordinador de los Festejos del Consejo General Consultivo (CGC) del Politécnico, se presentaron 246 proyectos de actividades, de los cuales se aprobaron 95. De ese total, 34 corresponden al área académica, científica y tecnológica; 17 a la cultural y deportiva; siete a la de compromiso social e impacto nacional; ocho a la de procuración de fondos; 17 a la de ceremonial y protocolo, y 12 a la de difusión e identidad.

En la sesión del CGC del IPN efectuada ayer, Enrique Fernández Fassnacht, director general del instituto, invitó a los representantes politécnicos integrantes del organismo a participar en estos festejos junto con sus respectivas comunidades y ser actores de las ocho décadas que el Politécnico ha dedicado al trabajo en la docencia, la investigación, así como en la difusión y extensión de la cultura en México.

### Alto honor

Comentó que “es un alto honor ser parte de esta noble instituci en este emblemático año. En lo personal me considero afortunado de haber regresado al Politécnico y de tener el privilegio y gusto de estar presente en este 80 aniversario”.

La apertura de los festejos comenzó ayer con el concierto de la Orquesta Sinfónica del Instituto Politécnico Nacional (OSIPN), que se realizó en el auditorio Alejo Peralta del Centro Cultural Jaime Torres Bodet, en Zacatenco.

Esta primera temporada del año de conciertos de la agrupación se titula Música y Ecología en Aniversario. El programa está integrado por obras de creadores que hicieron suyos los sonidos de la naturaleza y el universo para transformarlos en arte, además de composiciones de Ludving van Beethoven.

En la sesión del CGC, Silvia Galicia Villanueva, directora de la Escuela Superior de Comercio y Administración, unidad Tepepan, informó que la licenciatura de relaciones comerciales que se imparte en esa dependencia obtuvo la acreditación por cinco años del Consejo de Acreditación en la Enseñanza de la Contaduría y Administración, con 891 puntos de un total de mil, lo que avala la alta calidad de ese programa académico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	6

## Graue, por la legalización de la *cannabis*

EMIR OLIVARES ALONSO

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, se pronunció por la legalización del uso de marihuana para fines médicos y en favor de la libertad.

Aseveró que la manera de evitar que los jóvenes se vuelvan adictos a ésta y otras sustancias legales o ilegales, a partir de su libertad para elegir si las consumen, es con educación.

En entrevista luego de la presentación del portal de Genética de la Diabetes Mellitus tipo 2, efectuada ayer en el Instituto de Investigaciones Biomédicas, el rector fue interrogado sobre el debate sobre el uso recreativo de la *cannabis*.

“(Estoy) en favor de la legalización de la marihuana para usos médicos y en favor de la libertad. Y en contra de su uso en las escuelas y, por supuesto, en nuestra universidad”, señaló.

–Ante a libertad de elegir, ¿cómo evitar que los jóvenes se vuelvan adictos a esas sustancias? –se le preguntó.

–Con educación, haciendo campañas claras del daño que hacen. En la UNAM está prohibido tomar alcohol o (consumir) marihuana, nada que permita que los jóvenes se distraigan, (se trata) que no pierdan capacidad de concentración.

Ante la interrogante de que pese a las campañas muchas personas beben en los campus, Graue Wiechers enfatizó: “En la universidad no se toma, bueno, eventualmente, y claro que se sanciona cuando se puede localizar quién es. Se da una sanción universitaria y la suspensión de derechos”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	10

## Aapaunam acepta aumento de 3.15 por ciento al salario

EMIR OLIVARES ALONSO

El personal académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aceptó la propuesta de incremento directo al salario de 3.15 por ciento presentada por las autoridades de la casa de estudios, para el periodo comprendido del primero de febrero de 2016 al 31 de enero de 2017.

Ayer, representantes de la rectoría y la directiva de la Asociación Autónoma del Personal Académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (Aapaunam) firmaron el acuerdo, que también incluye incremento en los estímulos para tres programas que benefician a los profesores de asignatura.

Correspondió al secretario administrativo de la casa de estudios, Leopoldo Silva Gutiérrez, y a la secretaria general de la Aapaunam, Bertha Rodríguez Sámano, suscribir los acuerdos de esta revisión salarial.

En principio, el gremio había solicitado 12 por ciento de incremento, pero ayer, tras analizar al planteamiento se decidió aceptarlo con el voto de las bases.

La propuesta también incluye un incremento en los ingresos derivados del Programa de Estímulos a la Productividad y al Rendimiento del Personal Académico de Asignatura (30 por ciento para aquellos docentes que tienen licenciatura, de 40 por ciento para los que cuentan con estudios de maestría y de 50 por ciento para quienes tienen doctorado). El apoyo de este programa se recibe cada mes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	12

## Hace la UAM propuesta salarial al sindicato

### DE LA REDACCIÓN

En el contexto de la revisión salarial y contractual 2016 y con la finalidad de atender las demandas de la representación sindical, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) ofreció a sus trabajadores un aumento de 3.15 por ciento directo al salario y 1.9 por ciento en prestaciones económicas.

Entre las principales ofertas sobre revisión contractual propuestas por esta casa de estudios está la creación de 39 plazas: 20 para la unidad Lerma, 15 para la de Cuajimalpa y cuatro para la rectoría general, se informó en un comunicado. Respecto de otras peticiones planteadas por el Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM (Situam), la universidad propuso 155 proyectos de acuerdo que atienden necesidades de las cinco unidades académicas, la rectoría general y los Cendi.

Con base en su capacidad presupuestal, dice el documento, “la UAM ha hecho su máximo esfuerzo y reafirma el compromiso de garantizar óptimas condiciones laborales y bienestar social entre la comunidad universitaria”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NACIÓN	20

# La reforma llega a las escuelas privadas: Nuño

- **SEP** destaca autonomía a la gestión de los colegios
- Anuncia que Consejos Técnicos podrán ser cualquier día

**JULIÁN SÁNCHEZ**

—jullan.sanchez@eluniversal.com.mx

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, afirmó que también las instituciones de enseñanza privadas se beneficiarán con la reforma educativa y dio a conocer que con el plan Escuela al Centro los Consejos Técnicos Escolares podrán decidir qué día del mes les es más conveniente sesionar y no necesariamente suspender clases el último viernes de cada mes.

Durante la primera visita que realizó a una escuela privada, el Colegio Hebreo *Maguen David*, a la que calificó como modelo de lo que se está haciendo con la reforma educativa, el funcionario resaltó:

“Hoy es la primera vez que estoy en una escuela privada, y desde aquí quiero mandar el mensaje a las escuelas privadas de México, de que la reforma educativa también las beneficia”.

Un ejemplo de ello, dijo, es que esta escuela y muchas otras en esta condición, en los esfuerzos de autonomía de gestión, permanentemente han expresado porqué para las reuniones de los Consejos Técnicos Escolares —que se realizan los últimos viernes de cada mes—, se tienen que suspenderse clases y no se efectúan otro día de la semana.

“A partir de escuchar estos temas, como parte del nuevo plan de la Escue-

la al Centro, hemos liberado esta condición, con lo que los Consejos Técnicos Escolares no tienen por fuerza que operar todos los viernes del último mes, sino cada escuela decidirá cuando lo quiere hacer”.

Aurelio Nuño resaltó que un motivo para estar en la escuela a la que asisten alumnos de la comunidad judía en México es porque es de vanguardia.

“Se han preocupado en conjunto entre la comunidad, los maestros y los padres de familia, se han manifestado por ir al mundo y entender dónde estaban las mejores prácticas pedagógicas.

“Saber cómo se podía mejorar la educación, entendieron bien que la esencia de una educación de calidad está en tener escuelas fuertes en donde la comunidad participa; en donde se está innovando permanentemente con prácticas pedagógicas, y se permite un gran nivel de autogestión.

“En ese sentido, esta escuela es un modelo de lo que estamos construyendo con la reforma educativa. Lo que sucede en esta escuela es parte de lo que queremos llevar a los colegios del país”.

El titular de la SEP afirmó, en alusión a la implementación de la flexibilización del calendario escolar, que “es momento de acabar con simulaciones, es momento que a las escuelas les demos esta mayoría de edad y opten por el calendario de mayor conveniencia y así será a partir

del próximo ciclo escolar”.

Insistió en la importancia que tiene esta flexibilización, a través de lo cual recordó que se dan a las escuelas dos opciones: que lleven a cabo su plan de estudios con el mismo número de horas que siempre lo han tenido en 200 días o en 185 días ampliando su jornada, lo cual da autonomía de gestión.

“Sabemos que en muchos casos algunas escuelas terminaban antes su plan de estudios, y por obligación de la Secretaría de Educación tenían que venir 15 días o tres semanas más a prácticamente no hacer nada”.

El funcionario federal explicó que en el caso de las escuelas públicas, se podrá optar ahora por incrementar la jornada para hacer el mismo número de horas que se tienen, pero se puede trabajar con un calendario de 185 días, por el cual también podrán optar las primarias privadas. ●

**“Es momento que a las escuelas les demos esta mayoría de edad y opten por el calendario de mayor conveniencia, y así será a partir del próximo ciclo escolar”**

**AURELIO NUÑO**

Titular de la SEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NACIONAL	10

# El precio del petróleo obliga a replantear programa de becas: Nuño

**"DEBEN UTILIZARSE MEJOR LOS RECURSOS"**

► El titular de la SEP dijo que cada año se entregan ocho millones de becas, que no necesariamente llegan a quien más lo necesita

[ BLANCA ESTELA BOTELLO ]

**A**urelio Nuño, secretario de Educación Pública, dijo que mientras no cambie la circunstancia del precio del petróleo, "no voy a tener dinero para más becas".

Al participar en la VIII Reunión Plenaria de los senadores del PRI y PVEM, Nuño dijo que cada año se entregan ocho millones de becas, que no necesariamente llegan a quien más lo necesita, por lo que la entrega será replanteada, para que sean otorgadas a la población con menos recursos.

Detalló que la intención es que por lo menos el 50 por ciento de todos los alumnos de Educación Básica que estén en los cuatro deciles de menor ingreso, esto es, las personas más pobres del país, tengan una beca.

Además, dijo, en Educación Media Superior que por lo menos el 95 por ciento de los jóvenes de los cuatro deciles más pobres tengan una beca.

"La idea de este replanteamiento de las becas es que la mayoría de los cuatro deciles de menores ingresos es que son los que más lo necesita, eso no quiere decir que se quiten las becas de los demás deciles, pero sí las vamos a tener que disminuir", dijo.

Destacó que a pesar de las circunstancias con el precio del petróleo, en el sector educativo



**DESTACADO.** El secretario de Educación Pública, al centro, Aurelio Nuño, al participar en la VIII Reunión Plenaria de los senadores del PRI y PVEM. A la izquierda Emilio Gamboa y a la derecha, Carlos Alberto Puente.

no hay recortes presupuestales, pero tampoco hay incrementos.

De ahí que replantear la entrega de las becas es simplemente utilizar mejor los recursos.

"El Estado mexicano ya da ocho millones de becas al año; mientras no cambie la circunstancia del precio del petróleo no voy a tener dinero para más becas, pero es como utilizamos mejor estos millones de becas, para

que lleguen en primer lugar a quien más lo necesite".

En otro tema, Nuño refirió que traerá maestros cubanos para que apoyen áreas como educación física, matemáticas y español.

"Hace unos meses que vino a México el presidente (Raúl) Castro, firmamos un convenio con el Gobierno de la República de Cuba. Voy a La Habana en un

par de semanas a formalizar los detalles, porque los cubanos nos van a ayudar en dos cosas que ellos hacen muy bien: uno en el tema de educación física, me voy a traer profesores de educación física que nos ayuden, nos capaciten; y la otra que también hacen muy bien, particularmente en español y de las matemáticas para enseñar, en eso también nos van a ayudar".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NACIÓN	16

## SEP: 50% de alumnos más pobres tendrán beca

● El secretario de Educación, Aurelio Nuño, señala que se busca replantear este programa para apoyar a los sectores de escasos recursos

JUAN ARVIZU  
Y ALBERTO MORALES

—política@eluniversal.com.mx

El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, afirmó que "por lo menos 50% de los alumnos de Educación Básica que estén en los cuatro deciles de menor ingreso, es decir, los más pobres del país, contarán con una beca".

En reunión con senadores del PRI-PVEM, dio a conocer que el programa de becas para Educación Media Superior abarcará por lo menos 95% de los jóvenes de dicho sector de la población.

Esto se llevará a cabo mediante un replanteamiento de las becas para dirigir apoyos a los sectores que más lo necesitan, pero, aclaró el titular de la SEP, "no quiere decir que quitamos las becas en los demás deciles, aunque sí las vamos a tener que disminuir".

Nuño Mayer se reunió con los priistas del Senado en los trabajos previos a la inauguración del próximo periodo de sesiones del Congreso, donde dijo que como lo comprometió el Presidente de la República, "a pesar de las circunstancias con el precio del petróleo, en educación

no hay recortes, pero tampoco hay muchos incrementos".

El mayor apoyo a los alumnos de menores ingresos se llevará a cabo a partir de una reestructura interna y de utilizar mejor los recursos, ya que "mientras no cambie la circunstancia del precio del petróleo, no tendremos dinero para más becas".

En ese sentido, una mayor cobertura del Programa de Becas será resultado "de cómo utilizamos mejor los ocho millones de becas para que lleguen en primer lugar a quienes más lo necesiten".

Los objetivos de mayor cobertura, dijo Nuño Mayer, se buscará cubrirlos con recursos obtenidos de áreas menos prioritarias de la Secretaría de Educación Pública, a la que se propone "quitarle grasa", y fortalecer el músculo, explicó.

Subrayó que la SEP, que es la dependencia más grande del gobierno federal, con 34 millones de alumnos y más de dos millones de maestros, ajustará su aparato administrativo a la reforma educativa.

Expuso a los senadores del tricolor el alcance de las siete prioridades que implementará para impulsar la reforma educativa, y planteó que este año será clave en la implementación de esta transformación.

También se refirió a la vinculación más estrecha que se procurará entre el sistema educativo y el mercado laboral. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	2	PP Y 5

# Aprender a aprender, el nuevo plan: Nuño

**POR RITA MAGAÑA TORRES**

El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, anunció que en el verano presentará los nuevos planes de estudio para la formación de estudiantes de educación inicial, preescolar, primaria y secundaria del país con el objetivo de aprender a aprender.

Adelantó que los nuevos planes de estudio estarán sustentados en tres lineamientos y tres criterios, como el tener los conocimientos y habilidades que requerirán los niños y jóvenes en el siglo XXI.

Es decir, agregó, incorporarán las necesidades económicas, tecnológicas y los conocimientos y habilidades que se requieran para ello en matemáticas, en el idioma, en ciencias, entre otros.

En la octava reunión plenaria del PRI y PVEM en el Senado, señaló que serán planes de estudio orientados más que a la memorización o a la acumulación de conocimientos, a que los alumnos aprendan a aprender.

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) delineó también que los nuevos planes de estudio buscarán que los alumnos vivan de manera responsable.

Indicó que serán planes y programas de estudio que además de los conocimientos y habilidades, también permitan prepararlos para vivir de manera responsable, en libertad, en democracia, en respeto a la ley, en los valores fundamentales que requiere este país en el siglo XXI.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	2	PP Y 5

# Habrán nuevos planes de estudio: SEP

**POR RITA MAGAÑA TORRES**

El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, anunció que en el verano próximo, previo a un intenso debate público, presentará los nuevos planes de estudio para la formación de estudiantes de educación inicial, preescolar, primaria y secundaria del país.

Adelantó que los nuevos planes de estudio estarán sustentados en tres lineamientos y tres criterios, como el tener los conocimientos y habilidades que requerirán los niños y jóvenes en el siglo XXI.

Es decir, agregó, incorporarán las necesidades económicas, tecnológicas y los conocimientos y habilidades que se requieran para ello en matemáticas, en el idioma, en ciencias, entre otros.

En el marco de la 8a Reunión Plenaria del PRI y PVEM en el Senado, el funcionario federal señaló que “serán planes de estudio orientados más que a la memorización o a la acumulación de conocimientos, a que los alumnos aprendan a aprender.”

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) delineó también que los nuevos planes de estudio,

buscarán que los alumnos vivan de manera responsable.

Indicó que serán planes y programas de estudio que además de los conocimientos y habilidades, también

“

*... serán planes de estudio orientados más que a la memorización o a la acumulación de conocimientos, a que los alumnos aprendan a aprender...”*

**Aurelio Nuño**  
Titular de la SEP

permitan prepararlos para vivir de manera responsable, en libertad, en democracia, en respeto a la ley, en los valores fundamentales que requiere este país en el siglo XXI.

También, agregó, serán planes y programas que reconozcan la diversidad y la riqueza cultural del país y diversidad

regional, los cuales serán los lineamientos que ya están presentando.

## Se abrirán escuelas de verano

Nuño Mayer mencionó que como parte del mejoramiento de la educación, se abrirán escuelas de verano para todos los alumnos de escuelas públicas del país.

Recordó que la reforma educativa es la más importante que está en implementación y, en el mediano y largo plazo, la que más beneficios le traerá a los mexicanos.

Afirmó que este año será clave para la consolidación de la reforma educativa, llevarla de la Constitución a las aulas, con nuevos programas de estudio, flexibilización de horarios de clase, nuevos libros de texto gratuitos, entre otros aspectos.

Indicó que con esta reforma el país tendrá una vinculación con el mercado laboral, con un sistema educativo eficaz y eficiente.

Reiteró que el objetivo de la reforma, es tener altos niveles de calidad para que México sea competitivo a nivel global.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	17

## La evaluación a docentes cambiará en contenido y en la forma de aplicación

LAURA POY SOLANO

La evaluación de desempeño aplicada el año pasado a cerca de 132 mil docentes de todo el país sufrirá cambios, tanto en su contenido como en sus estrategias de presentación, informó el subsecretario de Educación Básica, Javier Treviño Cantú.

Explicó que comenzó un proceso de fortalecimiento de la metodología, por lo que aseguró que “habrá mejoras”. Se revisarán, detalló, las estrategias de intervención y de contenido del examen. Agregó que se analizarán los planes de aplicación y el tiempo destinado a responder la prueba, que en su primera etapa obligó a los sustentantes a participar en un ejercicio de evaluación que se prolongó por ocho horas.

En entrevista con *La Jornada*, detalló que la decisión de posponer hasta noviembre de 2016 la aplicación de la prueba al segundo grupo de 200 mil profesores y directores de preescolar, primaria, secundaria y bachillerato se tomó en conjunto con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), que encabeza Sylvia Schmelkes; y con la Coordinación Nacional del Servicio Profesional Docente, (CNSPD) a cargo de Ramiro Álvarez Retana.

El INEE emitió en diciembre pasado un balance sobre la evaluación a los docentes, en el que reconoció que existieron diversas inconsistencias, entre ellas el uso de la fuerza pública para “resguardar” a los maestros que se presentaban, lo que generó un “clima poco propicio para responder las preguntas, a lo que se suma una presión excesiva” ante el clima de protestas magisteriales en contra de la prueba.

Además, se detectaron fallas y dificultades técnicas, desde la integración de las listas de quienes debían presentarse, hasta la asignación de claves electrónicas para acceder al sistema en que se debían presentar las evidencias profesionales.

Al respecto, el pasado 13 de enero, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y el INEE emitieron un comunicado conjunto en el que indicaron que tras realizar un análisis de la evaluación del desempeño, se detectó que “tuvo inconsistencias que deben eliminarse antes de aplicar el procedimiento al segundo grupo de docentes”.

Al respecto, Treviño Cantú, afirmó que tanto la Secretaría de Educación Pública como el INEE y la CNSPD revisan todo el proceso de evaluación. “Queremos ver qué aprendimos del año pasado y cómo vamos a mejorar”. Por eso, indicó, “tomamos la decisión de trabajar todo este tiempo para conocer los resultados y colaborar con el INEE para tener un mejor proceso de evaluación”.

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	REPÚBLICA	8

■ VERACRUZ  
**LARGO PUENTE EN ESCUELAS  
DE EDUCACIÓN BÁSICA**

DIARIO  XALAPA

XALAPA, Ver. (OEM-Informex).- Hoy y lunes se suspenderán las clases en los planteles educativos del Estado por realización de actividades del Consejo Técnico Escolar y por corrimiento del aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917. Las dos fechas de suspensión están contempladas en el Calendario Escolar para el ciclo 2015-2016 autorizado por la Secretaría de Educación Pública.

Hoy solo los alumnos de escuelas de educación básica, preescolar, primaria y secundaria, no asistirán a clases debido a que los profesores de esos niveles educativos realizarán la reunión del Consejo Técnico Escolar previstos en el calendario del presente ciclo escolar, y el lunes paran todas las escuelas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	18

## Morena inicia en febrero su proyecto educativo con 5 carreras y 600 alumnos

ALMA E. MUÑOZ

Bertha Luján, presidenta del Consejo Nacional de Morena, informó que en febrero se pondrá en marcha el proyecto educativo del partido, con cinco carreras universitarias y 600 alumnos en las delegaciones donde gobiernan. Iniciarán con un curso propedéutico que culminará en junio.

En la reunión del grupo parlamentario del instituto político en la Cámara de Diputados, donde definió la agenda que impulsará en el próximo periodo de sesiones, anunció que el proyecto se inaugurará en Valladolid, Yucatán, el 5 de febrero.

Detalló que están en trámite los registros definitivos ante la Secretaría de Educación Pública (SEP), pero ya pueden operar porque les otorgaron reconocimientos de validez oficial. Confío en que la matrícula de alumnos sea de 800.

Como presidenta de la asociación civil que ampara la Escuela de Contabilidad y Administración Pública Leona Vicario –que se ubica en contraesquina de la Plaza de Santo Domingo, en el Centro Histórico de la ciudad de México– mencionó que cuentan con 150 maestros.

“Todas las escuelas van a comenzar con un semestre propedéutico –nosotros el 8 de febrero, otras el 10– para nivelar a los estudiantes en conocimientos básicos de matemáticas, lectura y redacción”, indicó.

El curso culminará en junio, tendrán mes y medio de vacaciones “y empezaremos en agosto, el semestre de la carrera”.

Adelantó que integrarán grupos de 20 a 25 alumnos, “para que realmente haya una atención personalizada a los estudiantes”. En el caso de Medicina hay cinco grupos, mientras en Contabilidad y Administración integrarán el tercero.

También reconoció en entrevista que se registraron mil 200 aspirantes, pero no todos cumplieron con los requisitos de residencia –vivir en los municipios o delegaciones donde Morena gobierna– o no contaron con documentación completa, como certificado de preparatoria.

Luján aclaró que operarán en inmuebles arrendados, pero que la idea es comprar por lo menos dos de esos a futuro. Sostuvo que ya cuentan con mobiliario y computadoras que fueron donadas por los diputados de Morena en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	REPÚBLICA	2

## EN BREVE

■ ALTAMIRA

### DENUNCIAN PADRES DISCRIMINACIÓN ESCOLAR El Sol de la Tarde

ALTAMIRA, Tamps. (OEM-  
Informex).- Una denuncia ante  
la visitaduría de la **Comisión  
Estatad de Derechos Huma-  
nos** en la región interpondrá  
la Asociación Municipal de Pa-  
dres de Familia en Altamira, al  
considerar que se discrimina a  
los alumnos del área rural en la  
participación de eventos con-  
vocados por la SEP.

Al acrecer un conflicto in-  
terno entre la jefa de sector 31,  
Martha Guadalupe Hinojosa  
Sánchez y la supervisora es-  
colar Micaela Herrera Mata,  
ocasionó la cancelación de la  
participación en el concur-  
so "Sentimiento Juarista" del  
alumno de quinto grado Maxi-  
miliano Lozano Sánchez de la  
escuela primaria Justo Sierra.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	17

## Percibirá presidenta del INEE \$203,487 al mes

**Laura Poy Solano**

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) publicó en el *Diario Oficial de la Federación* el manual que regula las percepciones de los trabajadores del organismo autónomo, en el que se establece que el cargo de consejero presidente, ocupado por Sylvia Schmelkes del Valle, tendrá un ingreso ordinario bruto mensual de 203 mil 487 pesos, y que queda en 191 mil 607, tras el pago de impuestos.

El Presidente de la República tiene una percepción ordinaria total de 200 mil 87 pesos, mientras que un secretario de Estado recibe 192 mil 615 pesos mensuales, incluidos salario y prestaciones.

En tanto, los cinco consejeros que conforman la Junta de Gobierno del INEE tienen un salario neto mensual de 189 mil 944 pesos, que tras el pago de las disposiciones fiscales llega a 182 mil 864.

En el anexo para personal de mando se establece que los titulares de unidad recibirán 146 mil 543 pesos, mientras que los coordinadores ganarán 135 mil 825, y los directores generales 119 mil 170.

Cabe señalar que para el ejercicio presupuestal de 2016, el INEE cuenta con poco más de mil millones de pesos, recursos que también deben canalizarse a los procesos de evaluación del magisterio y del Sistema Educativo Federal.

Otros mandos, como el titular de unidad, tienen asignado un ingreso mensual 169 mil 795, mientras que un coordinador recibirá 165 mil 425. En contraste, el personal operativo podrá recibir una percepción mínima de 13 mil 850 pesos y un máximo de 16 mil 792.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	8

# Darán a escolares seguro médico y contra accidentes

El Gobierno del Distrito Federal (GDF) emitió las reglas mediante las cuales operará el programa Seguro Contra Accidentes Personales de Escolares, *Va Seguro*.

Entre los objetivos está garantizar que alumnos de escuelas públicas de la capital del país, del nivel básico hasta el medio superior, reciban la protección y cuidado para preservar su integridad física, psicológica y social.

Cuenten con la información necesaria para su autocuidado y reciban atención médica de urgencia en caso de requerirlo; además de evitar que los alumnos abandonen sus estudios como consecuencia de algún accidente que vulnere a la economía de sus familias ante un evento fortuito.

Este beneficio se brindará mediante una aseguradora y la atención médica urgente contra accidentes será para 1 millón 900 mil alumnos de nivel preescolar, educación básica, primaria, secundaria, hasta nivel medio superior de bachillerato y politécnicos.

Además de Centros de Educación Artística del INBA, Centro de Formación Deportiva de la Conade, Conaleps y Cetis, entre otros, que se ubiquen en la Ciudad de México.

Este servicio también será para 70 mil maestros y trabajadores educativos que laboran en beneficio de los asegurados.

Tendrán cobertura de gastos médicos en caso de que sufran un accidente, ya sea en las instalaciones de sus escuelas, o bien en los trayec-

tos que realicen de su domicilio a la escuela y viceversa, incluyendo las

**SUMAS  
ASEGURADAS**

- **Gastos Médicos por accidente** (pago directo) 50 mil pesos
- **Perdidas Orgánicas "Escala B"** 100 mil pesos
- **Muerte accidental** (mayores de 12 años de edad) 100 mil pesos
- **Reembolso de gastos funerarios** (menores de 12 años de edad) 100 mil pesos.
- **Deducible \$ 0.00**

El pago de las sumas aseguradas se deberá realizar de inmediato y no podrá exceder el plazo máximo de 24 horas a partir del levantamiento del reporte del siniestro y de la tramitación correspondiente para el pago de las coberturas

actividades extraescolares.

Entre las sumas aseguradas se encuentran gastos médicos por accidente (pago directo) 50 mil pesos; pérdidas Orgánicas Escala B 100 mil pesos; muerte accidental (mayores de 12 años de edad) 100 mil pesos; reembolso de gastos funerarios (menores de 12 años de edad) 100 mil pesos. Deducible \$ 0.00.

El pago de las sumas aseguradas se deberá realizar de inmediato y no

podrá exceder el plazo máximo de 24 horas a partir del levantamiento del reporte del siniestro y de la tramitación correspondiente para el pago de las coberturas.

Para obtener mayor información, este reglamento podrá ser consultado en el portal electrónico [www.fideicomisoed.df.gob.mx](http://www.fideicomisoed.df.gob.mx), así como en la página [www.vaseguro.df.gob.mx](http://www.vaseguro.df.gob.mx).

## Se suman estudiantes de licenciatura a Prepa Sí

Por otro lado, el Fideicomiso Público Educación Garantizada del Distrito Federal otorgará mil 293 millones de pesos, distribuidos en 213 mil estímulos mensuales a estudiantes capitalinos de nivel medio superior y de primer año de licenciatura que asistan a escuelas públicas en la Ciudad de México.

De acuerdo con las reglas de operación del programa de estímulos para el bachillerato universal Prepa Sí ciclo 2015-2016, publicado en la Gaceta Oficial del Distrito Federal, esta ayuda económica se extiende sus beneficios a quienes estudien el primer año de licenciatura.

El monto de la ayuda mensual que sea otorgada a cada estudiante dependerá de su desempeño escolar, es decir, quien tenga un promedio de 6 a 7.5 recibirá 500 pesos mensuales; de 7.51 a 9 será de 600 pesos y de 9.01 a 10 de 700 pesos, que serán depositados en un monedero electrónico durante 10 meses.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NACIONAL	9

DERECHO CONSTITUCIONAL AL ACCESO A INTERNET

## Más de 3 mil escuelas de Veracruz forman parte de México Conectado

■ La Secretaría de Educación de Veracruz (SEV) participa de manera activa en el proyecto México Conectado, cuyo objetivo es garantizar el derecho constitucional de acceso al servicio de Internet de banda ancha a más de 70 mil sitios y espacios públicos de todo el país, como escuelas, centros de salud, centros comunitarios, ayuntamientos, bibliotecas y parques.

A la fecha, tres mil 461 escuelas de la entidad forman parte del programa implementado por el Gobierno de la República a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), lo que representa el 14.81 por ciento, por lo que autoridades educativas estatales trabajan arduamente para cubrir las fases de conectividad y alcanzar este año cinco mil centros escolares más.

“La conectividad se irá dando de manera paulatina, hasta llegar en 2018 al cien por ciento de las escuelas del estado y con ello atender en Veracruz a

23 mil 307 instituciones, 110 mil 193 docentes y dos millones 253 mil 429 estudiantes, de acuerdo con datos del Gobierno de la República”, explicó el Oficial Mayor de la SEV.

El servidor público señaló que debido a que Veracruz es una de las entidades con mayor matrícula educativa a nivel nacional, tan sólo con llevar México Conectado a todos los planteles se cubriría el 10 por ciento de la población total del país, cumpliendo con el objetivo de brindar Internet como un beneficio público en apego a la Constitución.

Finalmente, destacó que dentro de los proyectos de conectividad, que se realizan de manera conjunta con la Coordinación para la Sociedad de la Información (CSIC) y la SCT, la SEV cubre entre un 80 y 85 por ciento de total de sitios asignados por proyecto, cuya meta en Veracruz es otorgar el servicio de Internet gratuito en 45 mil espacios públicos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	ESTADOS	33

- Ausentismo escolar hasta de 80% en Coahuila; descuentos a maestros

## Mueren tres personas a causa del frío en Tamaulipas y Chihuahua

### DE LOS CORRESPONSALES

Tres personas murieron ayer en Chihuahua y Tamaulipas a causa de las heladas. En Coahuila se reportó ausentismo escolar hasta de 80 por ciento y autoridades educativas de Aguascalientes ampliaron el horario de invierno en primarias y secundarias hasta nuevo aviso.

En Chihuahua, una persona murió por hipotermia en el municipio de Meoqui y otra en Balleza cuando su vivienda se incendió con las brasas de un calentón de leña. Mientras, un sujeto murió de frío cerca de la central de autobuses de Matamoros, Tamaulipas.

La Secretaría de Educación de Coahuila informó que las faltas de los alumnos están justificadas, pero descontará el día a profesores que no acudieron a laborar.

Mientras, el Instituto de Educación del Estado de Aguascalientes dio a conocer que el horario invernal, que retrasa la hora de ingreso a primarias y secundarias públicas del turno matutino y adelanta la salida en el turno nocturno, se prolongará debido a la onda gélida el estado, donde se han reportado temperaturas hasta de 4 grados centígrados bajo cero.

El Servicio Meteorológico Nacional informó que continuará el frío en el norte y centro de México con probabilidad de nieve, agua o lluvia en zonas altas del centro y norte. También espera temperaturas inferiores a 5 grados bajo cero, con heladas en zonas montañosas de Durango, Zacatecas y Nuevo León, y de cero a cinco grados centígrados en Guanajuato, Querétaro, Hidalgo, Puebla, estado de México y la ciudad de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	REPÚBLICA	3

# Fortalecen la educación en Chihuahua

■ Entregan recursos del programa Escuelas de Calidad

**EL HERALDO**  
DE CHIHUAHUA

POR PALOMA SÁNCHEZ

**C**HIHUAHUA, Chih. (OEM-Infornex).- Más de 47 millones de pesos beneficiarán a 128 mil 641 alumnos de mil 18 escuelas de Educación Básica, en sus diferentes niveles y modalidades con el programa Escuelas de Calidad, con presupuesto aportado por las asociaciones de Padres de Familia, Gobierno federal y Gobierno estatal.

La ceremonia oficial de entrega, realizada en el Salón 25 de Marzo del Palacio de Gobierno, fue encabezada por el gobernador César Duarte Jáquez; la presidenta del DIF Estatal, Bertha Gómez de Duarte; el secretario de Educación, Cultura y Deporte, Ricardo Yáñez Herrera; alcalde Eugenio Baeza Fares; además de autoridades sindicales y educativas.

El objetivo del programa es contribuir al fortalecimiento del ejercicio de la autonomía de gestión escolar de las escuelas públi-

cas de preescolar, primaria y secundaria, de las cuales, 196 son de la región de Juárez con un mayor número de planteles; le sigue con 181 de la región de Cuauhtémoc; y Chihuahua aparece en tercer lugar con 158 escuelas.

La población beneficiada incluye a 128 mil 641 alumnos, 5 mil 418 maestros y 541 directivos de un total de mil 18 escuelas.

Los recursos se componen de un monto inicial proporcionado por la federación; de la cual, un monto equivalente a la tercera parte proviene de Gobierno del Estado; mientras que la participación social se duplican como una contrapartida por parte del Fideicomiso, que en este caso asciende a 15 millones 270 mil pesos.

El presupuesto incluye construcción, rehabilitación, equipo técnico, útiles escolares, material didáctico, mobiliario de aulas; mobiliario administrativo y capacitación.

El gobernador César Duarte Jáquez expresó su reconocimien-

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	REPÚBLICA	3

to a los padres de familia por sumarse a este esfuerzo.

“No bastarían los recursos del mundo, si nouviésemos la participación de los padres para hacer más eficaz la inversión y sobre todo que lo hagamos con un compromiso de que verdaderamente tenga un impacto sobre la calidad

de la educación. A los padres de familia les tengo un aprecio muy particular por la manera en que se han incorporado a este esfuerzo, a este empeño, y ratificar que el compromiso por la educación en mi gobierno es la prioridad de la prioridad, porque esta es la prevención y la garantía de un mejor futuro para **Chihuahua**”, señaló.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	REPÚBLICA	7

# Llama Domínguez a trabajar a favor de la educación en Querétaro

Diario de Querétaro

POR PAULINA RICO

QUERÉTARO, Qro. (OEM-Infomex).- El gobernador Francisco Domínguez Servién convocó a autoridades municipales y federales a hacer equipo y dar su mejor esfuerzo para que las y los niños de todo el Estado estudien en una "Escuela de 10".

"Como gobernador, para mí es fundamental venir a saludarlos y escucharlos, pues solo así podemos conocer de viva voz sus necesidades, las condiciones de

sus salones, mobiliario, baños", subrayó en su discurso en la escuela primaria "Profesor Daniel Ortiz Esquivel", de la comunidad Vista Hermosa.

"Vamos a acabar con esto de una vez por todas", subrayó firme el mandatario al tiempo de anunciar una inversión conjunta del Gobierno del Estado y Usebeq por 3.8 millones de pesos.

Los recursos serán aplicados de manera inmediata en la construcción de una aula-cocina, una aula, arcotecho, pintura, bebederos, en la rehabilitación de servicios sanitarios, etc.

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	REPÚBLICA	7

## Ofrecerá Conalep carrera en industria automotriz en Irapuato y Celaya

### El Sol de Irapuato

POR JOSÉ JUAN RAMÍREZ

IRAPUATO, Gto. (OEM-Informex).- De manera oficial se presentó la nueva carrera de industria automotriz que se ofrecerá en los planteles Conalep Irapuato I "Carmelitas" y en el plantel Conalep de

Celaya. En total, hay lugar para 200 alumnos en Guanajuato, pero esta carrera se extenderá a los Estados de Querétaro y Aguascalientes.

La capacitación será brindada de manera conjunta con la Agencia de Cooperación Internacional de Japón (JICA) y el Conalep, y el objetivo principal es que esta carrera forme técnicos profesionales que

atiendan las necesidades del sector automotriz de la región, incluyendo las empresas niponas que se ubican en los Estados de Aguascalientes, Querétaro y Guanajuato.

Esta nueva carrera fue presentada en Irapuato por el director general de Conalep Guanajuato, Alberto Diosdado, quien señaló que la carrera inicia su curso en el mes de agosto y la primera generación se graduará en el mes de junio del año 2019.

En rueda de prensa conjunta con Akihiro Inada, líder del proyecto por parte de JICA, y Yesenia Granados, directora del plantel Conalep I "Carmelitas", se confirmó que este proyecto contará con 30 expertos de JICA y Conalep.

# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Dinero (La Jornada, p. 6)

### SEP

La Reforma Educativa avanza (El Sol de México, p. 15)

Educación... pero enseñando (Excelsior, p. 12)

Becas dependen del precio del petróleo (El Financiero, p. 47)

Cobijan a funcionarios del gabinete senadores priístas (El Sol de México, p. 18)

Sube y baja (El Gráfico, p. 16)

Radio pasillo (Ovaciones, p. 2)

Baltazar a Tamaulipas, y Alcalá a Puebla (La Prensa, p. 38)

Envuelve escándalo al PRD (Razón, p. 7)

Trascendió (Milenio, p. 2)

2018: Osorio Chong (El Financiero, p. 46)

Las llaves del Papa (Milenio, p. 3)

Así lo dice La Mont (El Sol de México, p. 10)

Desde el Congreso de la Unión (La Crónica, p. Cuatro)

México negoció a Moreira por *El Chapo* (24 Horas, p. 8)

Estudiantes del CCH lamentan destrucción de Tajamar (La Jornada, p. 2)

### SNTE/CNTE

Cartas a Reforma (Reforma, p. 4)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	POLÍTICA	6

## Dinero

- Las apuestas no favorecen al peso
  - Fobaproa petrolero
- El nuevo director de Medicina

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

### Asunto: El nuevo director de Medicina

El día sábado, de madrugada, se cometió el primer atraco del doctor Enrique Graue (rector de la UNAM) contra la comunidad de la Facultad de Medicina, al designar a un personaje oscuro, funcionario del gobierno federal, como director de la Facultad de Medicina. Me llamo Alfredo Saldivar, soy profesor de tiempo completo y mis labores son, a caballo, entre la enseñanza de la farmacología y la investigación de enfermedades mentales en modelos animales. El proceso estuvo prolijo en irregularidades, las que ya conocemos del viejo partido, el nacido en el 29. La cargada, las amenazas, el uso del aparato burocrático en favor del candidato oficial y, por último, la regla no escrita de ejercer, en caso de "necesidad", el privilegio del voto de calidad. La Junta de Gobierno se encontraba empantanada entre dos candidatos: el oficial y el de la comunidad. Finalmente "optaron" por el menos "complicado", el tercero en discordia, pero amigo cercano de Graue: el plan B. Las consecuencias son ominosas para el futuro de la universidad. La primera: la falta de democracia, en lo que debería considerarse referente para nuestro sufrido país. La segunda: diluir los últimos vestigios del Estado nación y cumplir a cabalidad con el protocolo secreto del Acuerdo Transpacífico; la privatización de todos los servicios.

*Dr. Alfredo Saldivar González,  
Facultad de Medicina. Departamento  
de Farmacología. UNAM*

*(Fragmento de la carta enviada a  
esta sección)*

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	15



## La Reforma Educativa avanza

**E**n el marco de la VIII Reunión Plenaria de los Senadores de los Grupos Parlamentario del PRI y del PVEM, realizada los días 28 y 29 de enero, que tiene como objetivo definir la agenda de cara al Segundo Periodo Ordinario de Sesiones, que dará inicio el próximo 1º de febrero, fueron abordados temas prioritarios para el país como el educativo.

Contamos con la participación del secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, cuyos planteamientos confirman un hecho que no podemos soslayar: la Reforma Educativa es la más relevante y la de mayor alcance, con resultados tangibles para los niños, adolescentes y jóvenes del país.

Me parece pertinente rescatar las medidas anunciadas para avanzar en el reto del Sistema Educativo Nacional en el siglo XXI, vinculado con altos estándares de calidad.

Para avanzar en este sentido, se proponen siete prioridades, a saber: 1. Colocar a la escuela en el centro y con ello a los alumnos; 2. Implementar una política nacional de equipamiento y de inversión para contar con Escuelas al CIEN; 3. Desarrollo profesional de los docentes; 4. Actualizar y mejorar los planes y programas de estudio; 5. Ofrecer una educación con mayor equidad e inclusión; 6. Vinculación estrecha entre los sectores educativo y productivo; y 7. Un ajuste y transformación de la SEP.

El plan *La Escuela al Centro* anunciado por el secretario constituye una estrategia de primera relevancia para fortalecer a los planteles con un nuevo esquema de organización y acompañamiento, para que todos los actores de la comunidad escolar se involucren activamente en su mejora continua, a fin de elevar la calidad de la educación.

Para ello, se proponen seis líneas de acción: reducir la carga burocrática a directivos; otorgar mayores recursos a las es-

cuelas; fortalecer los Consejos Técnicos Escolares, otorgando mayor flexibilidad a cada comunidad escolar para organizar la planeación y el seguimiento académicos; promover la participación de los padres de familia; flexibilizar la jornada escolar, por lo que las primarias y secundarias seguirán teniendo el mismo número de horas al año, pero podrán escoger si quieren impartirlas en 200 días con los horarios tradicionales o elegir a un calendario de 185 días con jornadas más largas; y, por último, impulsar las escuelas de verano con actividades deportivas, culturales y de reforzamiento académico.

Basta señalar que algunos estudios y expertos internacionales sugieren que al menos 85 por ciento del tiempo frente al grupo se utilice efectivamente en la enseñanza. En México, se destina solo poco más de la mitad (56 por ciento).

Los desafíos educativos son formidables. Con todo, considero que las prioridades detectadas, así como las políticas propuestas por el Gobierno Federal para su atención, apuntan hacia el camino correcto. Tenemos que continuar materializando la Reforma Educativa en las aulas.

Como senadora continuaré apoyando e impulsando las políticas públicas que contribuyan a elevar la calidad del sistema educativo, en beneficio de los niños, adolescentes y jóvenes, porque estoy convencida que la educación es responsabilidad de todos.

*graciela.ortiz.glez@gog.org.mx*

*Twitter: @GOrtizGlez*

*Facebook: graciela.ortizgonzalez*

*\* Senadora de la República por el Estado de Chihuahua, Presidenta de la Comisión de Estudios Legislativos del Senado, Sexagésima Tercera Legislatura.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	PRIMERA	12

## OPINIÓN DEL EXPERTO

opinionexcelsior@gimm.com.mx

### Educación... pero enseñando

*La promoción de toda tarea educativa debe hacerse con hechos, no con discursos rimbombantes*

**POR ENRIQUE GARCÍA Y GARCÍA\***

Muchas veces he comentado mi enfado a los actos oficiales que invariablemente inician con la presentación ordenada de quienes están en la fila de honor o prestidium. Inicia el ceremonial con la persona más importante al centro y después quien está a la derecha de éste y enseguida el de la izquierda y así alternadamente hasta agotar a las figuras que participan, y de cada uno es forzoso decir su puesto; lo anterior va seguido de los aplausos correspondientes y en algunos casos hasta porras. Cuando la lista es de una docena el acto es agotador y para el de la pluma es pérdida de tiempo.

En la mayoría de los casos las personas son bien conocidas y no sería necesaria su presentación, que lejos de ser una cortesía es por demás

molesto para quienes no buscan el reflector y menos los aplausos, pero no es así para la clase política que requiere de todo eso para "salir en la foto" y que se vea el lugar que ocupa en la fila. Después de eso vienen los discursos de manera inversa, primero los operativos, luego los directivos y a final la figura importante que cierra el acto con broche de oro, dando los lineamientos clave, alusivos o no al evento, pero que serán la última palabra.

Lo anterior viene al caso pues, el pasado martes se celebró el Día Mundial de la Educación Ambiental y oh sorpresa, no me enteré de algún acto donde los actores importantes, los educandos, fueran tomados en cuenta. En casi todas las dependencias se realizaron eventos relacionados con el medio ambiente, como inauguraciones de plantas de tratamiento de aguas y obras

auxiliares en las que se resaltaba la importancia de la educación ambiental con discursos rimbombantes para rescatar los aplausos.

Llama la atención la relevancia que se da al tema abstracto pero no a las acciones educativas per se, cuando debería ser al revés, de tal forma que sirvieran de ejemplo para que otros las copiasen pero no fue así. El camino para la educación ambiental siempre ha sido cuesta arriba, pues no da resultados inmediatos y de lucimiento para los gobiernos en turno quienes, salvo honrosas excepciones, lo consideran gasto en vez de inversión.

Durante mi ejercicio profesional he tenido la oportunidad de utilizar alrededor de una veintena de formas didácticas para enseñar sobre agua y medio ambiente, y creo que fácilmente agregaré otras más pues los mismos niños y jóvenes, quienes conforman mi auditorio, me dan nuevas ideas. Aprendo.

El abanico de acciones incluye clases, talleres, seminarios, conferencias, entrevistas, exposiciones, libros, tesis, cuentos, historietas, obras de teatro y muchas más, pero todas tienen un objetivo común: enseñar. La actividad preponderante que desarrollo actualmente y que he compartido con ustedes amigos lectores, es la de Talleres de Educación Hídrica para niños y jóvenes en escuelas de todo tipo, incluyendo una de niños con síndrome de Down.

### La educación ambiental siempre ha sido cuesta arriba, no da resultados inmediatos y de lucimiento para los gobiernos en turno

Este año no recibí invitación para participar en algún evento y qué bueno que así fue, pues no había actividades educativas reales y todo se concentró en discursos con buenas intenciones.

Creo que la promoción de toda tarea educativa debe hacerse con hechos. La educación es importante pero enseñando.

Cualquier comentario es bien recibido pt-fsc@prodigy.net.mx y en Twitter @fiscogarcia

\*Físico nuclear egresado de la UNAM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/9/16	1	47



## Becas dependen del precio del petróleo

Aurelio Nuño, secretario de Educación, fue muy cauto en sus compromisos ante los senadores priistas y del verde. En todo momento habló con seguridad, afable, pero nunca hizo cuentas alegres.

Por ejemplo, explicó que los ocho millones de becas para alumnos de educación primaria, serán para los niños de los cuatro deciles de ingresos más pobres del país y sólo cubrirá al 50 por ciento.

Y cuando un senador le pidió que se ampliara este universo, Aurelio Nuño respondió que si bien en el ramo educativo no ha habido recortes, tampoco hubo crecimiento y que mientras los precios del petróleo no suban, no habrá dinero para más becas.

Así se comprometió a lo posible y no a lo imposible. Al hablar de los planes y programas de estudio definitivos y los nuevos libros de texto, dijo que podrían estar para el ciclo escolar 2017-18, pero que si no es posible, estarán para el 2018-19 y serán la forma en que corone el **presidente Peña Nieto** la reforma educativa.

Y de esta forma se convertirá en la herencia para la próxima administración, que finalmente definirá si sigue con esta reforma o la transforma, como ha sucedido en muchas ocasiones.

El supuesto fracaso de las tablets que se entregaron a los alumnos de quinto año, fue otra de las preguntas de los senadores del verde, a la cual Nuño respondió que se está haciendo un estudio y de ahí se replanteará si continúa o no el programa.

Nuño fue uno de los secretarios de estado que estuvieron presentes ayer en la VIII Reunión Plenaria de los senadores del PRI y PVEM que se llevó a cabo en el Senado de la República. También estuvo Miguel Osorio Chong, secretario de Gobernación, quien hizo un exhorto a los senadores para que prioricen las reformas de seguridad y en particular el Mando Único.

El responsable de la política interna se tomó fotos con los senadores y, casualidad o no, en algunas salió con el aspirante a gobernador de Hidalgo, David Penchyna y en otras, con Omar Fayad, finalmente aseguran que se ha convertido en el gran elector para la selección del candidato a gobernador de esa entidad.

Y la Procuradora General de la República, Arely Gómez, quien informó que junto con la Sedena prepara una iniciativa para una nueva ley de extinción de dominio que beneficie a las víctimas.

Los secretarios de estado que asistieron este primer día a las plenarias fueron recibidos con emoción por los senadores priistas, quienes agradecían en todo momento su participación y en la intervención de la canciller, Claudia Ruíz Massieu hasta se comprometieron a reunirse en una comida o cena la próxima semana.

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	18



## Cobijan a funcionarios del gabinete senadores priístas

**CARCAJADAS.-** Como parte de la VIII Reunión Plenaria del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado de la República, ayer jueves acudió a esta sede legislativa el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, quien *aprovechó el cobijo de la bancada tricolor* para anunciar que por lo menos el 50 por ciento de todos los alumnos de educación básica pertenecientes a la población más pobre de México tendrán una beca, mientras que el 95 por ciento de los estudiantes de educación media superior también recibirán este beneficio. \*\*\* Invitado por el coordinador de los senadores priístas, Emilio Gamboa Patrón, para que expusiera a los legisladores del PRI los avances concretados respecto a la Reforma Educativa, Nuño Mayer también dio a conocer que referente a la formación continua de los profesores se logró un aumento histórico en el presupuesto que se destinará este año para esta cuestión, el cual ascenderá a 2 mil millones de pesos, superando por mil 800 millones de pesos lo que asignado para 2015. \*\*\* Nuño Mayer explicó a los senadores del tricolor que fue necesario replantear la entrega de becas a los alumnos a partir de este año, para que éstas puedan llegar a los alumnos de menores ingresos, quienes son los que más las requieren; por otra parte, también explicó que los nuevos programas de estudio que se están diseñando permitirán que los alumnos verdaderamente aprendan a aprender y que no solo memoricen o acumulen conocimientos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	16

## SUBE Y BAJA



**MANTIENEN APOYOS.** El titular de la SEP, Aurelio Nuño, señaló que el presupuesto de las becas no disminuirá, pese a la caída de los Ingresos petroleros.



ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	2



### Mando único

**P**roductivo resultó el primer día de la plenaria de los senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

**Miguel Angel Osorio Chong**, secretario de Gobernación, pidió a los legisladores ir por la policía y el mando únicos, para, reiteró, tener sólo 32 cuerpos y no mil 800 en todo el país.

**Arely Gómez**, procuradora general de la República, informó que ya se tiene lista la solicitud de desafuero de la diputada local del Partido Acción Nacional (PAN), **Lucero Sánchez**, que se entrevistó con **Joaquín El Chapo Guzmán Loera**, en el penal de Almoloya de Juárez, Estado de México, con una credencial del IFE falsificada.

Además, que se prepara la ley de extinción para apoyar a las víctimas de delitos.

También asistieron **Aurelio Nuño**, secretario de Educación; **Ildefonso Guajardo**, secretario de Economía y la canciller, **Claudia Ruiz Massieu**.

La bancada del PAN condicionó a la discusión de la ley anticorrupción. Son insolubles, dijo **Roberto Gil Zuarth**, presidente del Senado.

Hoy continuará la pasarela, con **Luis Videgaray**, secretario de Hacienda; **Pedro Joaquín Goldwell**, de Energía; **Emilio Lozoya**, de Pemex; **José Antonio Meade**, de Sedesol; **Enrique Ochoa**, de CFE, y **Manlio Fabio Beltrones**, líder del PRI.

### Adiós DF; hola CDMX

Al mediodía de hoy, desaparecerá oficialmente el Distrito Federal y nacerá la Ciudad de México.

**Enrique Peña Nieto** promulgará en Palacio Nacional la reforma política del Distrito Federal, con lo que, formalmente, se habrá consumado el proyecto de **Miguel Angel Mancera Espinosa**, mandatario capitalino.

**Lorenzo Córdova**, presidente del INE, dijo ayer que trabajan a marchas forzadas para organizar la elección de sesenta diputados de los cien que formarán la Asamblea Constituyente para la Ciudad de México.

La elección será el 5 de junio, el mismo día de las votaciones en trece estados, en doce de ellas para gobernador.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	38



## ► Baltazar a Tamaulipas, y Alcalá a Puebla

Los priistas comandados por **Manlio Fabio Beltrones** concluyeron el proceso de selección para el nombramiento de los candidatos a Tamaulipas con **Baltazar Hinojosa** y para Puebla a la senadora **Blanca Alcalá**.

Estos nuevos aspirantes se suman a las designaciones para los estados de Zacatecas, Chihuahua, Durango, Aguascalientes, Veracruz, Sinaloa y Tlaxcala, mientras que en puerta están Oaxaca, Hidalgo y **Quintana Roo**.

En Tamaulipas los priistas buscan retener esa entidad que registra una lucha que se espera más que cruda por el candidato panista **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**.

Mientras que en Puebla, la senadora **Blanca Alcalá** sabe que no será un día de campo porque enfrentará una maquinaria del gobernador panista **Rafael Moreno Valle**, quien a como dé lugar quiere conservar la entidad con su delfín **Tony Gali**.

La ventaja de Alcalá es que ya fue presidenta municipal de la capital poblana y dejó buen sabor de boca, agregue además sus interlocuciones que fortalecen su operatividad en las campañas, entonces los priistas tienen confianza que se pueda convertir en la segunda gobernadora del país.

La tarea de recuperar Puebla no es una tarea nada fácil, por eso valdrá la pena seguir la estrategia que presente para conocer si le da la vuelta al gobernador que le está echando toda la carne al asador.

**ANOCHE EMILIO GAMBOA** concluyó su primer día de la Reunión Plenaria con sus 54 senadores priistas y la compañía de 7 aliados del Verde que coordina **Carlos Puente**. Recibió la crema y nata del gabinete del Presidente **Enrique Peña Nieto**.

Dicen los que saben que en los últimos días ha mostrado sus grandes tablas políticas y ha operado en tres pistas, uno en el armado de la agenda política que hoy ofrecerán con sus conclusiones, mientras que por otro lado en los trabajos para convencer sobre la senadora **Blanca Alcalá** que, como resultado, fue designada candidata al gobierno de Puebla. Agregue que los diputados de **César Camacho** y del Verde con **Jesús Sesma** también harán lo propio a partir de hoy viernes.

La plenaria fue escenario propicio para los que sueñan como presidenciales, vaya anote por ejemplo a **Miguel Ángel Osorio Chong** y **Aurelio Nuño**. Mientras que hoy estará **Luis Videgaray** y el propio **Manlio Fabio Beltrones**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	MÉXICO	7

# Envuelve escándalo al PRD

» **PulsoPolítico** | Por Francisco Cárdenas Cruz

Igual a lo que sucedió en Iguala en septiembre de 2014 con el entonces presidente municipal, José Luis Abarca, militantes del PRD aparecen inmiscuidos en el asesinato de la alcaldesa de Temixco, Gisela Mota, de cuya autoría intelectual se señala al senador Félix Demédicis, por lo que el Consejo Estatal de ese partido en Morelos, avaló su expulsión con la exigencia de que sea investigado por ese hecho y, de resultar responsable, desahogado y consignado penalmente.

El legislador ha respondido que la acusación en su contra, que calificó de "farsa", fue urdida por el gobernador perredista de ese estado, Graco Ramírez, quien advirtió que en Morelos y en el PRD no permitirá "un Abarca más porque se va a aplicar la ley".

## DE ESTO Y DE AQUELLO...

**Las reuniones** plenarias de los diputados y senadores del PRI para definir sus agendas legislativas para el periodo ordinario de sesiones que se instalará el próximo lunes, se convirtieron en "pasarela de presidenciables" de cara al 2018.

**Por ellas** empezaron a desfilar los integrantes de la llamada "Triada" —Miguel Ángel Osorio Chong, Luis Videgaray y Aurelio Nuño, secretarios de Gobernación, Hacienda y Educación— a los que se agregaron Pedro Joaquín Coldwell y José Antonio Meade, de Energía y Desarrollo Social.

**Después** del nuevo escándalo que envuelve al PRD por el presunto involucramiento del senador Félix Demédicis en el asesinato de la presidenta municipal de Temixco, Gisela Mota, el gobernador panista de Puebla, Rafael Moreno Valle, debe estar de plácemes de que Agustín Basave, presidente del PRD, haya frustrado la alianza con su partido en esa entidad.

**De poco**, o nada, le hubiera servido al

blanqui azul ir de la mano del sol azteca en la elección de gobernador de dos años que habrá en Puebla el primer domingo de junio próximo, ante un hecho de sangre en el que vuelven a estar implicados sus integrantes morelenses.

**Hubiera** sido, como atinadamente lo señaló el senador panista Ernesto Cordero, como arrastrar el desprestigio del PRD, cuando el ex secretario de Hacienda y ex secretario de Desarrollo Social, el sexenio pasado, se pronunció en contra de las alianzas de ambos partidos.

**Seguramente** que el mandatario poblanco y los panistas de su entidad repetirán aquello de que "más vale solo que mal acompañado", porque además de la escasa votación que el partido de Basave le aportaría a Acción Nacional, tendría que haber llevado un pesado fardo a cuestas.

**El expriista** y académico que hoy preside el PRD, insiste en que hubo "injerencia" de Moreno Valle en las filas de su partido, cuando su "condición" fue que si no la había en Tlaxcala, tampoco en Puebla, y el PAN se le adelantó.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	AL FRENTE	2



¿**Que** hoy, al inaugurar su reunión plenaria previa al inicio del periodo ordinario de sesiones, los diputados priistas, encabezados por **César Camacho**, recibirán a tres secretarios de Estado. Primero al de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio Chong**; después al de Educación, **Aurelio Nuño**, y finalmente al de Hacienda, **Luis Videgaray**

Los titulares de las secretarías de Energía, **Pedro Joaquín Coldwell**, y de Desarrollo Social, **José Antonio Meade**, harán lo propio mañana, en la conclusión del encuentro, al que también asistirá el gobernador electo de Colima, **Ignacio Peralta**, a quien le tienen preparado un reconocimiento por su doblete sobre el panista **Jorge Luis Preciado**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	46



## 2018: Osorio Chong

En el abanico del gabinete, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, es el mejor calificado, y el único en este momento con posibilidades reales de competir. La encuesta de *El Universal* en noviembre lo tenía con el 23% de las preferencias electorales, duplicando en porcentaje al resto de sus colegas; a principios de diciembre, el diario *Reforma* lo empató con el puntero Andrés Manuel López Obrador en 18% de preferencias electorales; y a mediados de ese mes, Consulta Mitofsky lo ubicó con el 23.7%, cinco veces más que el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y borrando al de Desarrollo Social, José Antonio Meade (2.9%), y al de Educación, Aurelio Nuño (0.9%). Si el presidente Enrique Peña Nieto tuviera que decidir hoy quién sería el candidato del PRI en 2018, Osorio Chong sería el ungido.

El largo trabajo de Osorio Chong le ha dado resultados. No lo admite en privado, menos en público, pero tiene un equipo que desde hace casi dos años revisa cada lunes la ruta estratégica para llevarlo a la candidatura del PRI a la Presidencia, que se definirá entre octubre y noviembre del próximo año. Ese cuarto de guerra revisa las encuestas de preferencia electoral y marca las acciones que debe seguir para cumplir con el cronograma. Sólo la fuga de Joaquín *El Chapo* Guzmán, cuya responsabilidad caía en su área, pareció cancelarlas al habersele esfumado, literalmente de las narices del CISEN, a quien le había encargado la vigilancia personalizada del jefe del *Cártel del Pacífico* cuando fue detenido por la Marina en febrero

de 2014, el director del CISEN, su incondicional Eugenio Imaz, a quien mantuvo al frente del organismo—incluso cuando pudo llevarlo a fines del año por el duro tratamiento al que se sometió en Houston para controlar el cáncer—, ante las intensas críticas por ineficiencia, frente a la disyuntiva de perder toda la fuerza dentro del gabinete si se deshacía de él.

Su necesidad de sobrevivencia política fue ayudada por un golpe de suerte: la detención de Guzmán por parte de dos agentes de la Policía Federal en la carretera de Los Mochis a Culiacán, luego de que la operación para recapturarlo de la Marina y el CISEN había fracasado. Su reciente recaptura y la catarsis de filtraciones desde Bucareli a la prensa de detalles morbosos de la investigación, lo revivieron y colocaron una vez más como el aspirante a vencer dentro del PRI. El renacimiento de Osorio Chong se dio en el ánimo de Peña Nieto, que es lo que realmente importa en la definición de la candidatura presidencial. La imagen del secretario nunca cayó en las percepciones populares, desde que comenzó a despuntar en lo alto de la tabla de preferencias electorales en noviembre de 2014. El mes y el año son altamente relevantes. Crecía el escándalo por la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa y volaban como lanzas las acusaciones de corrupción por el caso de la *casa blanca* de la esposa del Presidente, y la casa de descanso de Videgaray en Malinalco.

Desde ese momento, con la aprobación del Presidente en su caída más acentuada desde que comenzó la desaprobación en agosto de

2013 como consecuencia de la Reforma Fiscal, Osorio Chong mostró tener un teflón ante la opinión pública. La crisis presidencial por los normalistas obedeció a una mala decisión de Peña Nieto de no ordenar de inmediato la intervención del gobierno federal, que fue acompañada por un proceso deficiente de información y procesamiento del crimen y su contexto en el CISEN y la Secretaría de Gobernación. Pero los negativos iniciales de esa falla en la toma de decisiones no se le acreditaron a Osorio Chong, sino a Peña Nieto. Más adelante, nuevos negativos se añadieron al exprocurador Jesús Murillo Karam, sin que tocaran en absoluto al secretario de Gobernación. Caso contrario es el de Videgaray, donde los negativos de la Reforma Fiscal no recayeron en el Presidente, pero de manera letal sobre él.

Videgaray es el secretario más influyente del gabinete y por años ha sido el alter ego de Peña Nieto. Durante la campaña electoral de 2012 fue el gran estratega y arquitecto del camino hacia Los Pinos, mientras Osorio Chong fue el operador de tierra del candidato, y el negociador de las alianzas con los gobernadores para el respaldo a Peña Nieto. Osorio Chong no tiene la mente más sofisticada del gabinete, ni tampoco quien mejores resultados le ha dado al gobierno —la crisis de seguridad y la violencia nacional, resultado de una fallida estrategia en el inicio de la administración es un ejemplo—, pero ante los ojos de los electores, como muestran las encuestas, es lo mejor que tiene Peña Nieto para ir a 2018 y que el

PRI mantenga el poder.

El secretario de Gobernación se encuentra en una posición donde sólo tiene que administrarse y cuidar que no se le vuelva a escapar *El Chapo* Guzmán, porque ya se vio que sus deficiencias y errores en

gobernabilidad y seguridad no se le acreditan a él. Si logra mantener al criminal en la cárcel, probablemente llegará a otoño de 2017 como el priista mejor evaluado por los electores y Peña Nieto, que ha dado pruebas objetivas que toma decisiones electorales sobre las encuestas, lo escogerá. Evitar lo que hoy parece claro, dependerá de lo que hagan sus colegas del gabinete con aspiración presidencial, cuyos casos se irán explorando en este espacio más adelante.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	AL FRENTE	3



lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga Web: lopezdoriga.com

## Las llaves del papa

Ya no sabe si es uno de los suyos.

**Florestán**

**E**n las visitas de los papas a México, la entrega de las llaves del hasta hoy Distrito Federal ha sido siempre un tema.

En las dos primeras de Juan Pablo II, enero de 1979 y mayo de 1990, el asunto ni se mencionó por inexistencia de relaciones entre el Estado mexicano y la santa sede, por lo que ni Carlos Hank ni Manuel Camacho tuvieron que pensarle.

Recuerdo que Hank González, jefe del todavía Departamento del Distrito Federal, no acudió a la veloz recepción en el aeropuerto y menos se entrevistó con el papa Wojtyła. Once años después, Camacho Solís fue a la nunciatura, acompañado de su esposa Guadalupe, ya muy enferma, y el papa les concedió un saludo y una bendición, al tiempo, ella moriría. Él falleció hace un año.

En agosto de 1993, en Mérida, fue la tercera visita de Juan Pablo, la primera de Estado, tras el restablecimiento de relaciones diplomáticas y reconocimiento a la Iglesia en el gobierno de Carlos Salinas, en septiembre de 1992. Fue la primera recepción oficial de jefe de Estado a un pontífice y en el palacio de gobierno le

entregaron las llaves de la ciudad de Mérida.

Para la cuarta visita, la primera a la capital del país en su calidad de jefe de Estado, en enero de 1999, hubo una distinción muy especial: el primer evento de Juan Pablo II fue una parada en el Museo de la Ciudad de México, para que en una ceremonia oficial Cuauhtémoc Cárdenas, primer jefe de Gobierno electo, le entregara las llaves.

En su última visita, agosto de 2002, no hubo entrega de llaves, ya las había recibido, pero Andrés Manuel López Obrador y su entonces esposa Rocío, también muy delicada de salud, recibieron al papa, en la puerta principal de la Basílica de Guadalupe.

A Benedicto XVI, en marzo de 2012, le dieron las llaves de León y para la primera visita de Francisco, a partir del 12 de febrero, no se tiene prevista ninguna ceremonia como aquella de Cárdenas de 1999. Las recibirá de Miguel Mancera en un alto en el recorrido del papa de Palacio Nacional a Catedral.

Por lo visto nadie se ocupó de eso.

### RETALES

**1. ¿ENCUESTA?** Uno de los temas de conversación es el gentilicio de los nacidos en la inminente Ciudad de México, tras su reforma política. Y ya salieron con la obviedad populista a falta de decisiones: que se haga una encuesta, como si se tratara del nombre del panda de Chapultepec;

**2. ROJO.** Un triunfo de Graco Ramírez la expulsión del PRD del senador y enemigo Fidel Demédis, al que acusa de estar detrás del asesinato de la alcaldesa de Temixco. El paso obligado es una denuncia penal y, de proceder, el desafuero del senador que quiere ser el próximo gobernador de Morelos, si Cuauhtémoc Blanco se lo permite, claro; y

**3. REGISTRO.** Aurelio Nuño no nació en el Estado de México, nació en el aún Distrito Federal, donde también está domiciliada su tarjeta del INE. Allá no podría, aquí sí. M

**Nos vemos el martes, pero en privado**

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	1	10



- ISSSTE: de ALM a JRB
- Avanza PAC en Tlaxcala

#### Entre otras cosas...

**Seguridad:** Frente a los secretarios de Gobernación, Educación y Relaciones Exteriores, el coordinador parlamentario de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, afirmó que la 62 Legislatura fue una de enorme productividad que seguramente se superará en la actual, en coordinación con el gabinete presidencial. El titular de Segob, Osorio Chong, demandó fluidez hacia la propuesta de seguridad y justicia del Ejecutivo federal que desde 2014 se encentra en *stand by*. Frente a ello, el senador Gamboa adelantó que una prioridad será atender la propuesta de Conago sobre el establecimiento de la Policía Única.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	OPINIÓN	CUATRO

## Desde el Congreso de la Unión

### EMILIO GAMBOA

Muy eficaz la octava reunión plenaria del PRI que encabeza **Emilio Gamboa** en el Senado. Y con la claridad de saber y entender cuál es su trabajo dentro del gobierno del presidente **Peña Nieto**, los secretarios de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio**; Educación, **Aurelio Nuño**; Relaciones Exteriores, **Claudia Ruiz Massieu**; Economía, **Ildelfonso Guajardo**, y la procuradora general de la República, **Arely Gómez**, llegaron a exponer cómo se encuentra el país en este momento, pero sobre todo qué leyes necesitan.

Llamó la atención la claridad del secretario **Osorio Chong** al decir que desde el gobierno de la república le dicen a los senadores que se necesita aprobar el modelo de Policía Única, porque se trata de que exista un responsable por estado —es decir 32— y no mil 800, como sucede ahora, donde nadie se hace responsable de su obligación.

Por su parte la secretaria de Relaciones Exteriores, **Claudia Ruiz Massieu**, subrayó que México tiene un compromiso irrestricto con los principios democráticos y con los derechos humanos, que sea un carácter, un sello distintivo de nuestra política exterior en los ámbitos multilaterales, desde luego, pero señaladamente también en la región. En todos estos momentos de convergencia de

prioridades de los distintos países, México tuvo un papel primordial y un liderazgo muy significativo.

Por su parte, el secretario **Aurelio Nuño** explicó los avances que se han logrado en la implementación de la reforma educativa, la cual va consolidándose con la participación de la sociedad, los maestros, el SNTE y las autoridades. Mientras que el de Economía, **Ildelfonso Guajardo**, se refirió al Tratado Transpacífico y el alcance que tendrá para México, antes de que el Senado de la República dé su aprobación y la procuradora **Arely Gómez**, sin duda, se llevó la tarde, luego de explicar cómo está funcionando con eficacia la PGR.

Por cierto, los senadores **Miguel Ángel Chico**, de Guanajuato, **Óscar Román Rosas**, de Campeche, **Carlos Romero**, de Hidalgo, **Hilda Flores**, **Marcela Guerra**, **Margarita Flores** y llegaron con el pie derecho **Erika Ayala Ríos** de Veracruz, **Marco Antonio Olvera**, de Zacatecas, **Yolanda de la Torre**, de Durango, y **Jorge Toledo** de Oaxaca, todos ellos suplentes de **Héctor Yunes**, **Alejandro Tello**, **Leticia Herrera** y **Eviel Pérez Magaña**, quienes están dando la pelea electoral en sus estados, donde son candidatos.

### Jesús Héctor Muñoz Escobar

Twitter @jhectormunoz

Instagram @jhectormunoz

Facebook jesus hector munoz escobar

www.hectormunoz.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NACIÓN	8

TELÉFONO  
ROJOJOSÉ  
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

## México negoció a Moreira por *El Chapo*

### LOS AFECTOS DE PEÑA POR MOREIRA

Todo salió bien dentro del partido.

**Humberto Moreira** pidió licencia como gobernador y su campaña interna fue apabullante.

Cuando comenzó su campaña, **Moreira** se planteó con quién ir como compañera de fórmula, dado el requisito de paridad.

Planteó tres perfiles:

–**Blanca Alcalá**, en ese momento alcaldesa de Puebla; **Ana Lilia Herrera**, ex presidenta municipal de Metepec, y **Cristina Díaz**, ex edil de Guadalupe.

La fórmula fue: **Moreira-Díaz**.

Todo iba de maravilla.

**Moreira**, como dijo **Peña**, era un operador non.

Ganó todo y se sobrepuso a **Ney González**, el gobernador de Nayarit aliado de **Elba Esther Gordillo**

y enemigo de **Roberto Sandoval**, contra quien apostó inclusive la derrota del PRI.

Por eso **Sandoval** tuvo tamaños para visitar a la poderosa dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), quien lo felicitó por su victoria.

–Es usted un líder –lo calificó.

Lo agradezco, maestra. Imagínese si no. Hace seis años, yo como coordinador de la campaña de **Ney González**, ganamos con 30 mil votos. Y ahora, con **Ney**, usted, el PRI y todos en contra, gané con 60 mil votos. ¡El doble!

Victoria de **Moreira**, también exitoso en el Estado de México con **Eruviel Ávila** y más de 60% de los sufragios.

Con esos antecedentes, la campaña de **Enrique Peña Nieto** iba muy bien en 2011.

**Moreira** sufría la embestida de **Felipe Calderón** y su secretario de Hacienda, **Ernesto Cordero**, sin ver el impacto en las encuestas.

Pero un día **Miguel Ángel Osorio Chong** llevó estudios demoscópicos y mostró:

–El caso **Moreira** nos ha afectado cinco puntos en una semana. Es insostenible.

Y sí, fue insostenible y lo quitaron en diciembre de 2011 y cuando lo detuvieron en España, el PRI de **Manlio Fabio Beltrones** lo defendió con un argumento incontrovertible:

“No condenemos a priori. Espere-mos la decisión judicial de España”.

Ese mismo día, el de la liberación de **Moreira**, el gobierno mexicano prometió acelerar la entrega de **Joaquín El Chapo Guzmán** a EU.

Y se irá, previsiblemente en marzo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Estudiantes del CCH lamentan destrucción en Tajamar

Los abajo firmantes, alumnos, profesores y trabajadores del Colegio de Ciencias y Humanidades, plantel Vallejo, lamentamos la destrucción reciente del manglar Tajamar en Cancún, Quintana Roo, que arrasó con flora y fauna en un acto calificado por ambientalistas de ecocidio. Nos solidarizamos con los grupos ecologistas en su lucha por defender nuestros manglares y exigir la regeneración inmediata de dicho ecosistema. Demandamos de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales la defensa real de nuestros recursos y que deje de otorgar permisos a inversionistas que sólo buscan un bien monetario sin importarles la devastación al medio ambiente.

*Ángel Chavarría Álvarez, Jatziri Mora Castillo, Arath Hernández Peña y Alicia Ramírez Franco y 160 firmas más*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/16	NACIONAL	4

# CARTAS A REFORMA

## Reincidir

Una estampa del México que no termina por convencerse de optar por el Estado de derecho: jóvenes ¿estudiantes? de Michoacán no pasan ni un mes en prisión (arrestados por portar granadas caseras, bloquear una carretera federal, retener a dos choferes y los autobuses que conducían), pues sus familias, en mitin permanente, y la presión de la CNTE por movilizarse durante la visita del Papa a Morelia terminan por doblegar a las ¿autoridades?, que los liberan porque “son insuficientes los elementos para ligar su conducta a la acción que la ley califica como delito”. A reincidir, chavos. Habrá siempre visitas relevantes a tan bonita ciudad.

**Alberto Ovalle** • Querétaro, Querétaro